
浙江莎普爱思药业股份有限公司 

投资者接待日活动会议纪要 
 

活动时间：2016年4月19日上午 10:00-11:50 

活动地点：浙江省平湖市经济开发区新明路1588号莎普爱思办公楼五楼会议室 

参加人员： 27名机构和个人投资者  

莎普爱思：董事长陈德康先生、副总经理兼董事会秘书吴建国先生、证券事务代表

董丛杰女士 

 

首先，公司副总经理兼董事会秘书吴建国先生宣布公司本次投资者接待日活动

开始，介绍出席会议的公司人员情况，并详细介绍了公司基本情况、2015年度的相

关生产经营情况等内容，并对公司主要产品 2015 年度的经营情况进行了分析说明；

董事长陈德康先生对参加公司投资者接待日活动的各位投资者表示欢迎和感谢。随

后，参加活动的投资者就其关注的公司 2015年度生产经营情况、公司治理以及持续

发展等问题与公司进行了交流和沟通，主要内容如下： 

 

 

问题 1： 请介绍一下公司发展战略？ 

答：公司已在年报中披露了发展战略：公司将坚持“科技创新、求实进取、优质高

效、和谐健康”的企业精神，以“大健康、中老年、OTC”为发展方向，以“市场开

拓和新产品开发”为发展重点，确保公司持续健康发展；同时，适时开展对外并购

重组，通过内涵发展与外延式扩张并重，做大做强企业。根据上述发展战略，公司

将重点发展“大健康、中老年、OTC”方面的产品。 

 

问题 2： 国内白内障市场规模预计有多大，目标人群规模有多大？ 

答：公司的核心产品莎普爱思滴眼液用于治疗早期老年性白内障，因此公司的产品

消费者为中老年人群体。根据国家统计局的报告显示，2013 年我国 65 岁以上人口

为 1.31亿，占总体人口比例 9.7%，显示出我国有人口老化的迹象出现。根据预测，

预计 2015 年 60 岁及以上人口超过 2.21 亿人，其人口比例达到 16.07%，到 2020

年、2030 年、2040 年我国 60 岁及以上人口的数量分别达到 2.61 亿人、3.56 亿人

和 4亿人，占比分别达到 18.00%、23.73%、27.59%。白内障疾病是老人的高发病之

一，随着我国老年人口增多，预计白内障患者人数继续呈增长趋势。根据广州标点

医药信息有限公司《我国眼科用药市场研究报告》，我国白内障药物市场年均复合增

长率 24.82%；2014 年我国白内障药物市场规模达到 24.48亿元，同比增长 16.83%。 

 

问题 3： 公司核心产品莎普爱思滴眼液的市场占有率情况？ 

答：根据广州标点医药信息有限公司《我国眼科用药市场研究报告》显示，2014年

公司莎普爱思滴眼液在全国白内障药物市场占有率 28.23%。 

 

问题 4： 莎普爱思滴眼液的疗效情况？是不是医保产品？ 



答：公司莎普爱思滴眼液的Ⅲ期临床有效率为 71%左右，是 OTC产品，非医保产品。

从目前市场情况来看，OTC产品拥有较好的市场定价权。 

 

问题 5：莎普爱思滴眼液产品，竞争产品的价格比较低，未来 2-3 年的发展能否保

持？ 

答：莎普爱思滴眼液竞争优势如下：（1）技术先创性优势：公司是苄达赖氨酸滴眼

液新药申请人、国内首家生产厂商，并参与苄达赖氨酸滴眼液国家标准的制定。目

前国内共有 8 家厂商按仿制药申请取得药品注册批件，在国内所有苄达赖氨酸滴眼

液生产厂商中，公司是唯一一家按国家二类新药要求研制该产品，并完成经国家批

准的Ⅱ、Ⅲ期临床试验且掌握相关临床应用数据的企业。（2）商品名优势：依据国

家药监局 2003 年发布的《关于药品注册管理的补充规定》中规定，本公司是国内唯

一一家获得苄达赖氨酸滴眼液新药证书的生产企业，因此国内只有本公司生产的苄

达赖氨酸滴眼液拥有商品名。（3）市场先发优势：经过几年的努力，公司已经在绝

大多数省份积累了良好的口碑与品牌形象。随着市场推广的持续深入，公司的竞争

优势也不断提升。公司充分利用莎普爱思滴眼液的竞争优势，在做好宣传推广的同

时，积极做好患者教育、白内障知识教育等，深耕市场，进一步推进莎普爱思滴眼

液的销售工作，但考虑到发展基数逐年增大，增速在一定程度上将有出现下降的可

能。 

 

问题 6： 如何进一步发挥公司营销网络优势？莎普爱思滴眼液的产能能否满足销

售？ 

答：公司采取“渠道全程管理”模式销售莎普爱思滴眼液产品，这种模式的特点是

公司的营销管理平台直达市场零售终端，一方面公司可以加强对渠道与终端的管理

与服务，建立起对区域营销网络持续有效的掌控能力；另一方面，这种模式使公司

管理层对市场变化的反应更为敏锐，决策更为准确。截至2015年12月31日，公司建

立了由省区经理、地区主管和销售业务员组成的营销OTC产品团队，营销网点数量已

达150个，覆盖全国绝大多数省市自治区。销售人员主要工作为：协助药品经销商分

销进店，培训药品经销商与零售药店员工，规范莎普爱思产品的终端售点形象，策

划各类促销活动以支持零售药店实现终端销售。莎普爱思滴眼液的产能可以满足销

售需求。 

 

问题 7： 关于收购强身药业的进展情况，为什么要收购强身药业？  

答：本次收购吉林强身药业有限责任公司 100%的股权，符合公司“大健康、中老年、

OTC”的发展战略。本次股权转让价款总计为 3.46 亿元，截止目前公司累计支付上

述股权转让价款 2.46 亿元。剩余股权转让款 1亿元尚未支付，出让方东丰药业拟用

于认购本次非公开发行的股份。强身药业目前拥有 165 个药品批准文号，其中 77

个为 OTC 品种，5 个为强身药业拥有的独家中药品种，分别为复方高山红景天口服

液、四子填精胶囊、驱风通络药酒、前列回春丸、小儿和胃消食片；其中复方高山

红景天口服液、四子填精胶囊、驱风通络药酒等产品在中老年人群中有较多的潜在

客户群体，产品市场需求强劲。 



 

问题 8：公司莎普爱思滴眼液最知名、最有竞争力，强身产品与原有产品不一致，

会不会削弱消费者眼中对莎普爱思的信任，是不是定位太广泛？ 

答：公司原有产品比较单一，所以在公司上市后，积极通过外延并购，考察了一些

项目，最终选择收购强身药业，主要是强身药业的产品符合公司“大健康、中老年、

OTC”的发展战略。 

 

问题 9：强身产品的推广计划？强身药业的主要产品，未来如何融入到公司现有的

营销体系中去？ 

答：2016年，强身药业主要推广复方高山红景天口服液和四子填精胶囊两个药品。

上述两个产品与莎普爱思滴眼液产品的客户群高度重合，强身药业将充分借鉴公司

OTC产品的营销、推广经验，从4月份开始在辽宁省试点销售。 

 

问题 10：强身药业技改、新建项目投入情况？  

答：根据公司非公开发行股票募集资金使用计划，强身药业计划投入 2个亿，技改、

新建 4个项目，目前分批分期进行建设。 

 

问题 11：强身药业未来 3 年的经营情况？ 

答： 根据公司与出让方东丰药业签署的股权转让协议，2016年-2018年，强身药业

的净利润分别不低于 1000 万、3000 万、5000 万。目前，强身药业主要产品复方高

山红景天口服液和四子填精胶囊已开始投放市场。 

 

问题 12： 关于公司大输液产品的发展情况？ 

答：2015年度大输液营业收入同比下降的原因主要是受医改政策变化影响。受医保

控费、招标政策和合理用药等政策影响，公司大输液产品销售量同比有所下降，营

业收入、毛利率同比也有所下降。尤其在医保控费大环境下，大多数药企在招标中

面临降价压力，特别是同质化严重药品议价能力差，产品竞争更趋激烈。对普通大

输液产品，公司将保持现状，而侧重发展盈利能力较好的产品，如公司的乳酸左氧

氟沙星氯化钠注射液产品。 

 

问题 13： 关于公司头孢克肟产品的发展情况？ 

答：公司的头孢克肟产品除本公司自行销售的 8 片装头孢克肟分散片和 8 袋装的头

孢克肟颗粒外，其他规格的头孢克肟分散片及头孢克肟颗粒均由浙江优胜美特医药

有限公司作为全国总经销。2015 年经销商调整销售策略，采用渠道（临床渠道、物

流渠道等）下沉等方法，并重点开发连锁大药店，特别是加强对全国百强连锁药店

的开发，提高公司头孢克肟产品终端市场占有率。 

 

问题 14： 公司甲磺酸帕珠沙星滴眼液 2015 年度的销量情况？ 

答： 公司甲磺酸帕珠沙星滴眼液是处方药，目前没有进入招标目录，销量较小。 

 



问题 15：公司新一代抗白内障药物以及苄达赖氨酸胶囊的研发进展，预计何时完

成？ 

答：公司研发的新一代抗白内障药物目前正在进行临床前研究；苄达赖氨酸胶囊目

前进行临床Ⅱa期试验。因新药研发周期较长、不可控因素较多，时间暂无法预测。 

 

问题 16： 公司大药房的发展情况? 

答：公司投资设立大药房，发展医药零售，主要是考虑当前“医药分家”的政策背

景，但效益产生比较慢。 

 

问题 17： 公司老厂区已搬迁到新厂区，搬迁补偿情况？ 

答：该搬迁补偿总计约 1.17 亿元，截至 2016 年 3 月 31 日已收到约 3517 万元，如

有进展公司将及时履行信息披露义务。公司获得的老厂区搬迁补偿是对公司整个老

厂区搬迁过程中造成的损失给予的补偿，与资产相关，目前按照会计准则计入递延

收益科目。 

 

问题 18： 公司是否考虑医药电商？ 

答：及时关注并探索发展医药电商方面的宣传推广工作。 

 

问题 19： 公司高管薪酬水平一般，是否有股权激励计划等？ 

答： 根据公司发展尤其是强身药业未来发展情况，适时考虑。 

 

问题 20： 董事长是否有退休计划，您的孩子是否在公司工作？ 

答：董事长暂未有完全退休的计划，将继续发扬坚忍不拔的工作精神。公司董事、

常务副总经理系董事长的儿子，目前主要负责销售工作。 

 

问题 21：上海景兴减持公司股份的原因？公司股东是否有减持计划？ 

答： 上海景兴减持是因为其自身发展和资金需要。如公司股东王泉平、上海景兴等

有减持计划，公司将及时公告其减持计划。 

 

问题 22：关于公司非公开发行股票进展？ 

答：公司非公开发行股票尽职调查工作已全部完成，由于本次非公司发行申报资料

采用的是2015年年报数据，目前申报材料前期工作进展顺利，公司将根据相关规定

及时履行信息披露义务。 


